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績，卻都在幾乎要升到最高聘的當頭選擇離開。

他表示，直銷公司不乏好產品，然而，某些制度

設計卻不免產生囤貨問題，他會讓夥伴拿自己不

需要的產品來跟他換想要用的，導致家裡堆了滿

滿自己也不需要的貨，無力承擔後只能退出。

此外，當年不少直銷商會把產品神化，「講

得像仙丹一樣，」誇大產品療效的見證，讓蔣奇

叡聽了直搖頭，雖然賺到了錢，卻漸漸對直銷生

態心生厭倦，他決定回到傳統行業，自行創業。

閃過了票據法，卻甩不掉債務

離開直銷，蔣奇叡將資金投入電子工廠，

身為業務型的董事長，公司交給老同學管理，

自己上第一線打天下，的確也曾賺到幾個億，

後來卻被聯手淘空，公司業績好、出貨量大，但

戶頭裡沒有現金。「我人到處飛，公司的支票也

滿天飛，」意識到事情不對時，蔣奇叡已經負債

2億人民幣，「當時匯率是1比8，比現在多一倍

啊！」

由於《票據法》已經修法，蔣奇叡沒有因

為空頭支票鋃鐺入獄，但龐大的債務開始侵蝕他

的人生。「原本買什麼都用現金，變成每天都在

想現金要從哪裡來？」有錢的時候，銀行經理叫

父
親蔣青峰是演藝工會的創始

人之一，蔣奇叡5歲就在李

翰祥導演的劇組裡演出生平第一

部電影《破曉時分》，林青霞的

電影處女作《窗外》，他飾演林

青霞的弟弟，拍過80幾部電影、

100多部電視劇，原本這輩子該

往演員之路繼續走去，卻因為看

到不少影劇圈的陰暗面，1979年

拍完《拒絕聯考的小子》後，他

毅然息影，往後的人生，卻過得

比電影劇情還要曲折。

不到20歲就加入直銷

2 0歲那年，以第一名成績

考上中廣播音員，本應成為知名

廣播人李季準的學弟，幾經思考

後，選擇走商業路線。從小戲約

不斷，領到的片酬按理說可以累

積出一筆創業基金了，蔣奇叡悠

悠地說：「片酬就跟壓歲錢一

樣，都交給爸媽保管了。」沒看

過自己賺的錢，讓他對賺錢的渴

望更強大。

就讀中國海專時，他邊拍戲

邊想著怎麼可以賺更多錢，曾經

到一家知名清潔用品公司擔任助

理行銷業務員，業務能力極強的

他，11個月後直升7級成為經理，

卻因看不慣公司的人事鬥爭，選

擇離開。

後來，他加入直銷，不巧遇

到「台家事件」，公司倒閉後，

他也入伍當兵。退伍後，接連在

美商與本土公司取得不錯的成
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▲出身演員家庭，蔣奇叡5歲時就開啟童星生涯。

演過無數配角，蔣奇叡最後在直銷做回人生的主角。

40年前，蔣奇叡是台灣第一代經營直銷的佼佼者，將直銷收穫的成果投資
傳統產業，卻在一夕之間泡沫化，被債務追著跑了20年。直到2009年遇到
婕斯，重回直銷懷抱，開始了蛻變人生的奇幻旅程。

年齡：62歲
聘階：婕斯雙鑽石級總裁
學歷：中國海專畢業
演出作品：破曉時分、窗外、拒絕聯考的小子等
經歷：電子工廠董事長、企業講師、計程車司機、

送報員、夜市攤販、房仲業務
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你「董仔」，沒錢的時候，是「你等幾

累（台語：你等一下）」。不到30歲的

他，已遍嚐人情冷暖，在「台灣錢淹腳

目」的經濟起飛期，他一貧如洗。

幸好，幾年的直銷經驗讓他練就

一身功夫，從第一家公司開始，就接受

紮實的訓練，通過層層考核成為團隊講

師。他在保險公司找到講師工作，當時

台灣還沒有外商保險公司，8家本土公司

裡，他講過課的就有6家，每天早上8點

準時出現在保險公司的會議室。

醫生宣判只剩6個月生命

那幾年，蔣奇叡最多一天要做4份

工作，上台講課前，他已經送完當天的

報紙，下了課去開計程車，晚上又擺地

攤，甚至還在房仲業做了3年多，後來也

曾在卡拉OK當DJ，一路做到店經理，

逐桌與客人聊天交際，最後要唱晚安曲

為當晚劃下完美句點，一心投入工作的

他，也因此荒廢了家庭，葬送了婚姻。

為了還債，蔣奇叡日夜不停地工

作，身體早已出狀況，2009年被送進加

護病房，醫生告訴他：「看來你只剩下6

個月了。」他聽了如雷轟頂，想到自己

這20年來的披星戴月、馬不停蹄，究竟

為誰辛苦為誰忙？

有天，一個朋友帶著一罐保養品

來找他，說這支產品很棒，可以讓皮

膚更年輕，他聽了心裡暗笑：「這種時

候我還在乎年不年輕？」他想隨便一句

話打發掉：「如果有檢驗報告和數據佐

證，我就考慮。」對方聽完默默離開，

兩個鐘頭後又折回來，帶著一大疊英文

資料，滿滿的科學數據與見證，「我英

文不好，還真是沒興趣。」對方仍不死

心：「蔣老師，有支含有白藜蘆醇的產

品即將上市，這個產品一定對您的健康

有幫助。」他一時沒聽清楚，還反虧對

方，沒聽過什麼蘆筍可以改善健康的。

等到聽完解釋，他填了單子加入訂購，

「我想要活命，就直接加入了。」

創新模式喚醒體內直銷魂

那時年近50的蔣奇叡，已經無法像

前幾年那樣日夜拼博，產品為他帶來明

顯助益，再看看婕斯創新的經營模式，

他體內的直銷魂又活了起來，馬不停蹄

到處推薦。

有次，總經理問他，要不要先去美

國認識一下公司？不知道哪裡來的雄心

與傲氣，蔣奇叡竟然回答：「我要用決

心做出成績讓老闆來見我。」蔣奇叡與

核心夥伴最初在高雄七賢路的咖啡廳裡

開會，隨著系統慢慢成形，OPP、NDO

的人數也從一開始的20人到一場會議超

過300人參與，場地愈租愈大，連續56週

不間斷的會議，奠定他事業發展的厚實

基礎。

經過了近一年的努力，他所

帶領的團隊快速成長，躍升全球

第一，同時因台灣傑出的成就，

很快地，創辦人自奧蘭多來到台

灣，一方面見證他的傳奇，一方

面也為台灣喝采。而蔣奇叡也因

為充分發揮婕斯網絡營銷的優

勢，僅僅用1年10個月的時間就

還清債務，也讓他從麥娜絲到普

拉斯（Minus to Plus）。

成功沒有心法，做就對了

經過20多年，重作馮婦的蔣

奇叡，並沒有因為當年的直銷經

驗而所向披靡，「將上個世紀學

到的技巧，用在21世紀，根本行

不通。」一開始，他還帶著資深

直銷人的脾氣，想套用年輕時的

成功模式，「我們當年都是這麼

做的！」理直氣壯卻連連碰壁，

才知道原則本質雖不變，做法卻

必須跟著時代轉變。

「好漢不提當年勇，」蔣

奇叡說，這句話老套又實在，跟

年輕人講自己以前的豐功偉業，

對方不但無感，還會反過來檢視
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你現在究竟做出什麼值得效法的

成績。早期直銷培訓有不少嚴格

的軍事化教育，現在也不適合這

麼做，以前是我教你成功，現在

則是啟發他思考，活出自己的新

人生。時代會變，做法也該變，

「我們可以從孩子身上學習，也

可以從夥伴身上學習。」

「我不敢說我成功了，因為

有很多人比我更成功。」蔣奇叡

認為，很多人嘴裡認同，但行動

不認同，成績當然出不來。團隊

的每個決策決議都有時間點，每

週會檢討上週的會議內容，不能

說得冠冕堂皇，自己卻做不到，

「我說的都是我做過的，我沒有

成功心法，做就對了。」

取之於社會，用之於社會，

在婕斯他跟著創辦人的腳步，將

愛送到世界各地，在肯亞協助開

闢水源與提升醫療、在厄瓜多爾

幫助農民自力更生，也幫助全球

的夥伴為人生創造奇蹟，「演過

那麼多配角，在直銷，我終於做

回自己人生的主角！」

▲來到婕斯，蔣奇叡不但再走入家庭，更生下一個婕斯寶寶。

▲蔣奇叡說：「我說的都是我做過的，我沒有成功心法，做就對了。」

▲蔣奇叡取之
於社會、用之

於社會，積極
在海內外各地

參與

慈善活動。
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